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Публикуемый документ выявлен в фонде П-1 «Калмыцкого 
обкома КПСС» Национального архива Республики Калмыкия. 
В этом фонде хранится основная часть документов по истории 
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Калмыцкой организации ВКП(б) — КПСС. Значительное место 
среди них занимают материалы конференций коммунистической 
партии в Калмыцкой автономии.

Начало организационному оформлению Калмыцкой област-
ной партийной организации положила 1-я областная партийная 
конференция, которая проходила 18–20 февраля 1921 г. в пос. Кал-
мыцкий Базар [Сартикова 2017]. Перестройке экономической жиз-
ни области были посвящены 2-я (1921 г.) и 3-я (1922 г.) парткон-
ференции [Сартикова 2018]. 

5-я областная партийная конференция (1924 г.) поставила во-
прос об усилении массово-политической работы [НА РК. Ф. П-1. 
Оп. 1. Д. 48], 6-я партконференция (май 1925 г.) постановила соз-
дать партийные ячейки на рыбных промыслах [НА РК. Ф. П-1. 
Оп. 1. Д. 78], 7-я (октябрь 1925 г.) — подробно разработала пер-
спективы деревенской работы [НА РК. Ф. П-1. Оп. 1. Д. 80]. 8-я об-
ластная партийная конференция (1926 г.) рассмотрела вопросы 
оживления деятельности Советов [НА РК. Ф. П-1. Оп. 1. Д. 127], 
а на 9-й партконференции (1927 г.), наряду с другими вопросами, 
обсуждался доклад «Состояние и перспективы профсоюзной рабо-
ты» [Бадмаев 1969]. 

Большую помощь в работе Калмыцкой партийной организа-
ции оказывал Нижне-Волжский краевой комитет ВКП(б). На 10-й 
(1928 г.) и 11-й (1930 г.) партийных конференциях была поставлена 
задача поднять хозяйственное и культурное состояние Калмыцкой 
автономной области до уровня Нижне-Волжского края [НА РК. 
Ф. П-1. Оп. 1. Д. 348]. 12-я партконференция (1932 г.) выдвинула 
новую задачу ― организационно-хозяйственного укрепления кол-
хозов [НА РК. Ф. П-1. Оп. 2. Д. 40]. Новые планы форсированно-
го развития привели к насильственной коллективизации деревни 
[История Коммунистической партии 2014: 206]. 

С 6 по 10 января 1934 г. проходила 13-я областная партийная 
конференция [НА РК. Ф. П-1. Оп. 2. Д. 123]. В ней участвовало 
125 делегатов с решающим голосом и 8 ― с совещательным. Про-
токол заседания 13-й Областной партконференции составляет 
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более 300 листов. Понятно, что такой большой объем материала 
публиковать не имеет смысла (есть возможность обратиться к 
первоисточнику). Поэтому в данном бюллетене мы опубликуем 
основные вопросы заседания партконференции, а именно: отчет 
обкома партии о проделанной работе (докл. А. П. Пюрбеев), вы-
ступления председателя облисполкома В. А. Хомутникова о со-
стоянии животноводства, второго секретаря обкома партии М. А. 
Бурмистенко по докладу А. П. Пюрбеева и резолюцию, принятую 
на конференции. 

13-я партийная конференция избрала областной комитет в со-
ставе 87 членов и 20 кандидатов. В состав обкома избрали 7 жен-
щин. Организационный пленум обкома избрал бюро, а также се-
кретариат обкома ВКП(б) в составе А. П. Пюрбеева (первый се-
кретарь), М. А. Бурмистенко (второй секретарь).

Конференция также избрала делегатами на XVII съезд партии 
первого секретаря Калмыцкого обкома ВКП(б) А. П. Пюрбеева и 
председателя облисполкома В. А. Хомутникова.

Протокол публикуется с сохранением особенностей языка и 
орфографии оригинала.

(Л. 23)
Протокол заседания 13-й Областной партконференции

(6–10 января 1934 г.)

ДОКЛАД Пюрбеева А. П.
Работа Комитета партии, всех комсомольских и партийных 

организаций с 12 партконференции до настоящего времени про-
ходила в условиях обостренной классовой борьбы. Проходила в 
условиях большого подъема активности рабочих, колхозных масс 
нашей Области. 

Областной комитет партии и все калмпарторганизации со всей 
решимостью проводили политику развернутого наступления по 
всему фронту, политику развертывания сплошной коллективиза-
ции на ликвидацию кулачества как класса, политику выкорчевы-
вания кулачества и остатков антипартийных элементов. 
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Областной комитет партии со всей беспощадностью борется 
с правооппортунистическими элементами работе партийно-хозяй-
ственных и советских организаций. Областной комитет партии 
со всей беспощадностью борется с правыми оппортунистами, как 
главной опасностью, а также и с местным национализмом. 

Это решительное наступление на кулацкие элементы деревни 
вызвало отчаянное сопротивление со стороны кулачества. Это со-
противление выразилось в целом ряде актов контрреволюционно-
го вредительства и саботажа, в целом ряде наших хозяйственных 
культурных мероприятий. Калмыцкая парторганизация исправила 
свои ошибки, которые имела в практике своей работы в низовых 
улусных партийно-советских организациях. Исправила допущен-
ные ошибки в руководстве сельским хозяйством и хлебозагото-
вок1 и очистила свои ряды от антисоветских чуждых элементов. 
Подняла боеспособность наших партийных организаций в борьбе 
с кулачеством, в борьбе с контрреволюционными элементами и 
в значительной степени справилась с теми задачами хозяйствен-
но-культурного строительства, которые были поставлены за этот 
 период. 

(Л. 24) Отчетный период между 12 и 13 партконференцией ха-
рактеризуется крупнейшим переломом в работе калмыцкой пар-
тийной организации. Перелом тот создан не сразу, он создан после 
преодоления целого ряда трудностей, ликвидация прорывов, по-
сле перестановки партсилы, после очищения партийных органи-
заций от классово-чуждых элементов. Перелом этот создан и при 
помощи политотделов, которые сравнительно в короткий период 
времени своей работы проделали большую работу по перестройке 
совхозов и колхозов нашей области. 

Товарищи, в чем состояли ошибки калмыцких партийных ор-
ганизаций? Ошибки состояли в том, что Обком и Облисполком и 
улусные партийные организации нерешительно боролись в очи-
щении партийно-советского аппарата от чуждых советских кон-
трреволюционных элементов, и, что называется, аппарат у нас был 
1 Так в документе.
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очень засорен кулацкими элементами, и борьба за решительное 
очищение велась недостаточно. 

Была допущена в практике работы правооппортунистическая 
линия. Эта правооппортунистическая линия была проведена под 
флагом улучшения местных национальных условий. Не было 
твердого подхода, не был учтен целый ряд моментов. В резуль-
тате этого мы имеем очень большое засорение. Вы знаете, что в 
областных руководящих партией, но советских аппаратах сидели 
антисоветские элементы. 

Председателем Облпрофсоветом сидел кулак Чербушев, кото-
рый был исключен из партии. Заведующий ОблОНО сидел тоже 
кулак Бурчиков. Второй заместитель исполкома был антисовет-
ский элемент. 

(Л. 25) Я могу перечислить и в улусах. Во всех улусах мы про-
водили очищения. В Центральном улусе мы сняли кулака, бывшего 
бандита Натырова и т. д. По Приволжскому району сняли секрета-
ря улускома, организатора тундутовской банды, который проводил 
махровый правый оппортунизм. Мы сняли и отдали под суд дирек-
тора совхоза, который проводил кулацкую правую оппортунисти-
ческую линию, он является белогвардейским офицером. 

В Улан-Хочи также сняли за контрреволюционное вредитель-
ство работников и т. д. Я мог бы еще перечислить список имен, 
этих очищенных антисоветских контрреволюционных элементов, 
которые окружили руководство антисоветскими контрреволюци-
онными элементами, переродились в основном в правооппортуни-
стическую пропаганду в работе партийно-советских организаций. 
Эта правооппортунистическая линия была допущена в ряде хозяй-
ственных мероприятий. Эти правооппортунистические элементы 
были допущены в практике работы рыбохозяйственных органи-
заций. 

Вы знаете известное выступление Имуянова, который стоял 
против увеличения выполнения плана, который привел целый ряд 
махровоправооппортунистических линий, они были допущены и 
в работе профсоюзных организаций и по линии народного обра-
зования. 
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Подбор не наших кадров, искривление советских методов пре-
подавания привело к палочной дисциплине в целом ряде школ. 

Эта правооппортунистическая линия была допущена и по ли-
нии комсомола, был допущен самотек, не было активной органи-
зации по линии комсомола, как помощника партии, не было по 
линии комсомола активного участия в целом ряде хозяйственно-
культурных мероприятий в особенности по линии хлебозаготовок 
и хлебоуборочной кампании. 

(Л. 26) Эта линия давала себя знать. Вы знаете, что мы имеем 
целый ряд серьезных сигналов, они начались с 1932 года в Запад-
ном улусе во время хлебозаготовок. 

В Западном и Центральном улусах был целый ряд сигналов 
Краевого Комитета Партии, на основе этого он стал изучать глу-
боко работу калмыцкой партийной организации, обстановку на-
циональной деревни в условиях обостренной классовой борьбы в 
Калмобласти. И потому Краевой комитет партии в своем реше-
нии от 3 февраля записал, что калмыцкая партийная организация 
должна повести борьбу с кулацкими контрреволюционными эле-
ментами, что она должна решительно очистить свой аппарат от 
кулацко-советских элементов. Что Калмпарторганизация должна 
усилить революционно-классовую бдительность в борьбе с клас-
совым врагом и правооппортунистическим элементом. 

Это постановление Краевого комитета партии и Калмыцкой 
парторганизации в лице Обкома недостаточно решительно прово-
дилось после 3 февраля.  

Это положение вызвало со стороны Краевого комитета партии 
внести два решительных постановления, где Краевой комитет по-
требует немедленного исправления и решительного исправления 
ошибок калмыцкой партийной организации. Обком партии после 
доклада, после 3 февраля потребовал обсуждения вторичного это-
го вопроса. 

Вы знаете, после этих двух решений, когда Краевой комитет 
партии потребовал от Обкома партии вынести развернутое реше-
ние, где был снят зам. Председателя тов. Середа, исключен из пар-
тии, отдан под суд.
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(Л. 27) После постановления Краевого комитета партии Обком 
и Облисполком стали на решительную позицию очищения партий-
но-советского аппарата от контрреволюционных чуждых элемен-
тов. 

Мы имели целый ряд актов контрреволюционного кулацкого 
вредительства. Это не случайно, что классовый враг выбирает вес-
ну. Мы имеем вредительство в сельском хозяйстве в совхозе Улан-
Хочи. Такая вредительская группа имеет связь не только в Кал-
мыцкой области, но и вне. Эта группа ликвидировала молодняк, 
т. е. ягнят 1933 года. Они живьем зарывали их в землю со шкурой 
вместе. Они искусственно распространяли чесотку и целый ряд 
других экзотических заболеваний. Второй факт такого же вреди-
тельства имеет место по ликвидации и уничтожении поголовья в 
совхозе имени «10-летия Калмыкии». 

Мы имеем вредительство по западному улусу, когда вредитель-
ская организация ― Башантинская машинно-тракторная станция, 
которая работала в течение зимы и вредительски проводила ре-
монт тракторов, перед выходом на весенний сев. Этот решающий 
удар заключается в том, что вредительская организация подожгла 
МТС, и когда им не удался первый пожар, решила до конца довести 
свое дело. Это показывает, насколько решительно сопротивляются 
классово-чуждые элементы. Мы имели вредительство по Сладков-
ской МТС. Я мог бы перечислить целый ряд мелких фактов, и вы 
из них увидели бы, что классовый враг не случайно выбрал вес-
ну 1933 года. Почему? Потому что весной, когда развертывается 
целый ряд хозяйственно-политических кампаний, являвшиеся для 
нас очень серьезным периодом выполнения хозяйственных и куль-
турных мероприятий по программе нашего строительства. 

(Л. 28) Весной мы имели рост поголовья стада. Как может раз-
виваться поголовье стада без корма, а они вели борьбу за сокра-
щение поголовья стада. Если вы посмотрите на выполнение пла-
на весенней посевной кампании, то увидите насколько серьезно, 
насколько решительно действует классовый враг, насколько было 
серьезно положение весной в Калмыцкой области с точки зрения 
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обостренной классовой борьбы, с точки зрения оживления анти-
советских группировок и усиления активности классового вреди-
тельства. Это потребовало от Обкома партии серьезнейшим обра-
зом нажать на все органы пролетарской диктатуры. Когда органы 
пролетарской диктатуры приняли меры по линии репрессий, тогда 
эти антисоветские элементы стали организовываться в банды. Вы 
знаете Натырова, которого вышибли из председателей, и он пере-
шел на работу в ГОРТ1. Тогда его исключили из партии и лиши-
ли избирательных прав. Тогда он буквально через несколько дней 
организовал банду из 30 человек. Это значит, что партия и совет-
ская власть правильно поступила с ним. Он организовал банду, и 
за этой бандой всю весну и половину лета гонялись по степи, пока 
полностью не ликвидировали её. 

Это есть ответ на решительное очищение от классово-враж-
дебных элементов после постановления от 3 апреля. Товарищи, 
борьба с правым уклоном, с правооппортунистической линией не 
ограничивается снятием людей с мест. Эта линия была не толь-
ко в подборе кадров, а она была вкраплена в целом ряде наших 
мероприятий хозяйственно-культурного строительства. Эта линия 
имела своих проводников. Мы знаем известное выступление чле-
на партии т. Манджиева, который говорил, что у нас кулаков нет, 
торговцев нет, что если кулаки и были, то они пролетаризирова-
лись и стали лучше работать, чем сами колхозники.

(Л. 29) Эта правооппортунистическая линия не проводилась в 
безвоздушном пространстве. Она проводилась в обстановке клас-
совой борьбы, она была вскрыта в системе целого ряда культурных 
мероприятий. Областной комитет партии решительно развернул 
борьбу за исправление ошибок. Областной комитет партии про-
верил целый ряд ошибок в системе хозяйственных мероприятий, 
и мы на сегодняшний день на 13-й Областной партконференции 
не можем сказать, что ошибки окончательно исправлены. Ошибки 
эти мы в значительной степени исправили, но не окончательно. 
Обком партии принял целый ряд мероприятий, чтобы полностью 
ликвидировать эти ошибки. 
1 Государственный отдел радиотехники.
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(Л. 30) Товарищи, дальше перехожу к делу о животноводстве. 
Состояние животноводства в Области за последние 2 года харак-
теризуется следующими цифрами: рост поголовья стада в 1932 г. 
616 241. На 1 января 1934 г. всего поголовья 596 691 голов при ро-
сте на 115,6 %. В абсолютных цифрах ― 80 844 роста поголовья. 
Состояние роста поголовья по лошадям ― 14,7 %, по верблюдам 
― 5,9 %, овец ― 21,1 %, свиней ― 56,7 %, рост крупного рогатого 
скота ― 12,5. Это рост поголовья по видам. По секторам ― 9,7. 
Колхозы ― 37 %. Таким образом, в руках социалистического жи-
вотноводства мы имеем 81,6 %. В руках социалистических совхо-
зов и колхозов и всего поголовья крестьянского сектора в руках 
колхозов имеется 69,2 %. 

Эти цифры ― показатели состояния животноводства. Если 
сопоставим эти цифры состояния животноводства с цифрами 
1929 года, то процент кулацких владений имеет 58,7 % поголовья 
стада. Мы имеем в стране повышение удельного веса совхозов и 
колхозов. Это является решающей победой животноводства. 

(Л. 31) Обком партии принял решительные меры по органи-
зационно-хозяйственному укреплению животноводческих кол-
хозов. Обком партии с большой серьезностью и вниманием, учи-
тывая целый ряд национально-бытовых условий жизни кочевого 
населения. Такой внимательный подход и привел в основном к 
разрешению вопросов организационно-хозяйственного укрепле-
ния животноводческих колхозов. Он в основном обеспечил нам 
победу укрепления животноводческих колхозов. Вы знаете, что у 
нас нет такого положения, какое имело место в целом ряде других 
областей, потому что партийная организация приняла в этом во-
просе, в вопросах колхозного строительства правильную линию 
и обеспечило победу колхозного строительства и животноводче-
ских колхозов. 

Обком партии за это время утвердил устав животноводческой 
артели и положил в основу устав Наркомзема, применив его к 
местным условиям. Устав животноводческого товарищества сей-
час уже в действии. Этот устав правильно был разработан и отве-
чает требованиям животноводческого товарищества. 
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За это время животноводческие колхозы одержали решающие 
победы в создании собственной продовольственной животновод-
ческой базы. Вы знаете, что в 1933 году весенней посевной кам-
панией в таких улусах, как Центральный, Сарпе и Приволжском 
никогда не занимались посевами, и Областной комитет партии 
провел работу, поэтому мы имеем в весеннюю посевную кампа-
нию ряд перевыполнения плана.  

<...>1

(Л. 73) Дальше я остановлюсь на вопросах марксистско-ле-
нинского воспитания. Охватить марксистско-ленинской учебой у 
нас по плану предполагалось 3 143, охвачено 2 491 чел. или 79 %. 
Совершенно неудовлетворительно поставлено качество марксист-
ско-ленинской учебы. Мы имели такие факты по целому ряду улу-
сов. Собирались на политзанятия, посидят, покурят, расскажут 
анекдоты и уходят. Это не есть партийная учеба. Люди очень мало 
усваивают. Без теории нельзя работать, коммунист без марксист-
ской теории, все равно что трактор ночью без фонаря. У нас была 
недооценка этого дела. У нас люди на книги смотрят как Грибое-
довский герой Фамусов, который говорил, что собрать все книги 
и сжечь. 

Вопрос о профсоюзе. Если в 1932 г. было охвачено профсою-
зом 13 000 чел., то теперь мы имеем 16 000. Дальше вопрос стоит 
так, чтобы охватить широко трудящихся профсоюзами. Это цен-
тральная задача в нашей области. Профсоюз за это время исправил 
допущенные ошибки в работе. Такие крупные, как союз рабочих 
рыбной промышленности, такой крупный союз, как союз рабочих 
животноводческих совхозов, все же работают недостаточно. Возь-
мем союз рабочих рыбной промышленности. Он допустил обсчет 
рабочих на 100 000 руб. Правда, эта цифра изменилась, но факт 
остается фактом, что обсчеты рабочих были. А профсоюз рабочих 
рыбной промышленности не помогал, не поставил вопрос перед 
парторганизацией для того, чтобы его исправить. 

1 С 32 по 72 лл. текст опущен, так как подробно о состоянии жи-
вотноводства освещается в докладе В. А. Хомутникова.
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(Л. 74) Вопрос зарплаты рабочих. Это серьезнейший политиче-
ский вопрос, а парторганизация этим делом не занимается. Очень 
неудовлетворительное руководство Облпрофсовета и нашей пар-
тии, нужно наиболее сильно сконцентрировать внимание на этом 
деле. В этой части у нас нет еще перелома. Профсоюз не ударил 
по правооппортунистическим ошибкам, которые имелись в работе 
этих двух колхозов. Нужно исправить эти грубейшие ошибки, ко-
торые имелись в профсовете и повести борьбу за улучшение куль-
турно-бытового положения рабочих. Основной вопрос, основная 
задача ― принять ряд больших мероприятий. Задача парторгани-
зации помочь Облпрофсовету в исправлении ошибок.

(Л. 75) За это время Обком партии проделал большую работу и 
достиг больших успехов, но мы все еще имеем много недостатков. 
Мы не должны сидеть с вами и самоуспокаиваться, что достигли 
таких успехов. Большие недостатки есть в нашей работе в уровне 
партийного руководства. Нет быстрого роста культурного строи-
тельства и верны слова т. Каганович, что партийное руководство 
отстает от действительной жизни. 

Наша задача заключается в том, чтобы еще больше усилить 
мобилизацию всех партийных организаций и комсомольцев, чле-
нов профсоюзов со всей решимостью бороться с канцелярско-бю-
рократическими методами руководства. Мы должны со всей ре-
шительностью ударить по остаткам классового врага, со всей ре-
шимостью нужно бороться с правооппортунистическими элемен-
тами, со всей решимостью мобилизовать партийные организации 
только при таких условиях мы перестроим нашу работу. Началь-
ники Политотделов в этой области окажут нам большевистскую 
помощь. 

<...>1

(Л. 84) При помощи начальников Политотделов с теми задача-
ми, которые стоят перед нами, мы справимся. 

1 С 76 по 83 лл. текст документа опущен, т.к. речь идет о бюрократизме 
и методах борьбы с ним. К основным вопросам партконференции это не 
относится.
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В области партийной работы, проводя решительную борьбу 
за очищение партийных рядов от классово-чуждых элементов, за 
партийное единство в организации с искривлениями и уклонами 
от линии партии и искривлении директив партии и правительства, 
за Ленинскую национальную политику против великодержавно-
го шовинизма, как главной опасности и местного национализма 
и другими явлениями в нашей парторганизации, тормозящими 
развитие социалистического строительства в Калмыцкой области, 
Контрольная комиссия на сегодня имеет значительное улучшение 
в партийной работе. 

Это улучшение обязано той систематической и непосредствен-
ной помощи Калмпарторганизации, которую оказывает Краевой 
комитет партии и Краевая Контрольная комиссия. 

Президиум КрайКК в своем решении со всей определенностью 
резко указал Областной Контрольной комиссии на имевшие ме-
сто, в силу притупления классовой бдительности, факты грубей-
шего нарушения революционной законности и классовой линии, 
выразившихся на практике в прекращении уголовных дел против 
кулацких элементов, директоров совхоза № 4 белогвардейца Ку-
лишова, бывшего председателя Центрального улускома кулака 
Аджиева, белогвардейского атамана Натырова, прекращении дела 
об убийстве кулаками комсомольца Бадмеева из совхоза «Улан-
Малч» ― заменой лишения свободы кулакам принудительными 
работами и т. д. 

(Л. 85) Ряд сигналов, газетных заметок, писем о засоренности 
партийных рядов и руководящих кадров хозяйственного совет-
ского кооперативного аппарата чуждыми элементами, материалы 
обследования об исключительной безхозяйственности, которую 
контрольная комиссия не сумела предупредить и транспорт раз-
валили. Исключительно безобразные дела по линии Калмпотреб-
союза, огромная дебиторская задолженность и растраты, полный 
хаос, безотчетность ― все это в свое время не получало необхо-
димого разрешения, дела безобразно оттягивались, оставались без 
движения и ответов. Так, например, в течение года лежало без раз-
решения законченное дело на кулака Аджиева, который, несмо-
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тря на протесты даже отдельных членов Президиума Контроль-
ной Комиссии, продолжал оставаться во главе руководства и вел 
подрывную кулацко-вредительскую работу, а также обстояло дело 
бывшего директора совхоза кулака Эренценова. 

Решительное исправление Калмобкомом и всей парторганиза-
цией большевистской критики и самокритики, при непосредствен-
ной помощи Крайкома и Контрольной комиссии, особенно после 
июньского объединенного Пленума Обкома и Контрольной Ко-
миссии обеспечения как-то всей Калмпарторганизации, решитель-
ное продвижение вперед по перестройке всей работы областной 
контрольной комиссии и ее местных органов. 

(Л. 86) За отчетный период Областной контрольной комисси-
ей привлечено к партийной ответственности членов и кандидатов 
партии 681 чел, по Приволжскому, Центральному и Сарпинскому 
улусам сведения имеются, но не полные, что составляет 22,2 % к 
составу всей парторганизации области, этот процент значительно 
повысится, если учесть и привлеченных к партответственности по 
линии партийных комитетов. 

За невыполнение директив партии, слабое руководство, безде-
ятельность, халатность исключено из партии 54 чел., другие взы-
скания 105, а всего 159 чел. Социально-чуждых элементов исклю-
чено из партии 76, другие взыскания ― 12, а всего 88 чел. 

(Л. 87) За связь с социально-чуждыми элементами исключено 
из партии 16 чел., за другие взыскания ― 15, а всего 31 чел. Ис-
кривление классовой линии в колхозном хозяйстве исключено из 
партии 5 чел., за другие взыскания ― 26, а всего 31 чел. 

За бытовое разложение, пьянство, половую распущенность ис-
ключено из партии 41 чел., за другие взыскания ― 77, а всего 
118 чел. 

Растрата, взятки, подлоги, спекуляция, расхищение социаль-
ной собственности ― исключено из партии 30 чел., за другие взы-
скания ― 30 чел. всего 60 чел. Бюрократизм, волокита, грубость, 
склока ― исключено из партии 51 чел. 

(Л. 88) Особенно заметно увеличилось количество партийных 
дел, поступивших в контрольную комиссию и непосредственно 
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возникших после решения ЦК о чистке партии, а также решения 
Крайкома об ошибках Калмпарторганизации и Калмобкома и ре-
шения Президиума Контрольной комиссии ВКП(б) по докладу. 
Объясняется это усилением классовой бдительности парторгани-
заций, развертыванием в организации большевистской самокрити-
ки и перестройки работы самой Контрольной комиссии в смысле 
более строгого реагирования на поступки членов партии. 

В Сарпинском, Приволжском и Центральном улусах за весь 
1932 г. было исключено 12 человек, а за 1933 год 139 человек. Если 
за невыполнение партдиректив и нарушение партдисциплины в 
1922 году было исключено из партии всего 1 чел., то в 1933 году 
исключено за партпоступки 22 человека. Исключительно социаль-
но-чуждого элемента за 1932 г. 1 чел., а в 1933 г. ― 52 человека. 

Нельзя пройти мимо такого огромного факта, когда в резуль-
тате такого решительного очищения партийных рядов мы смог-
ли обеспечить очищение советского колхозного кооперативного 
аппарата от классово-чуждого элемента, занимавших в подавля-
ющем большинстве командные высоты. Так, за отчетный период 
было вычищено из советских, хозяйственных и кооперативных ап-
паратов, а также колхозов и совхозов 1 067 чел. 

(Л. 89) Очищая только советские аппараты мы имеем следую-
щие данные: за январь было вычищено 9 чел., февраль ― 39 чел., 
март ― 41 и апрель ― 154 человека, и это говорит за то, что ре-
шительное очищение советских, хозяйственных, кооперативных 
аппаратов, а также и совхозов и колхозов мы имеем, прежде всего 
после решения краевого комитета партии, вскрывавшее грубей-
шие ошибки Калмобкома и калмпарторганизации.

Можно привести огромное количество примеров, но я не буду 
останавливаться больше на этом. 

Дело Приволжской парторганизации, где классовый враг за-
сел в рыбных промыслах, занял командные высоты в животно-
водческих колхозах, принимая в колхозы кулаков, изгоняя оттуда 
бедноту и батрачество, разбазаривал и расхищал колхозный скот, 
разлагая колхозную дисциплину, дело дошло до того, что органами 
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ГРУ в Актюбеевке была вскрыта контрреволюционная группа. На 
рыбном промысле «Улан Хальмг» старанием активного белогвар-
дейца кулака Джабманова, бывшего директора промысла, было 
провалено под лед свыше 5 000 пудов рыбы, искусственно порти-
лись рыбные товары, смешивал с животным калом. 

Улуском и Улусисполком не могли видеть этой оголтелой ку-
лацко-контреволюционной деятельности классового врага и неу-
дивительно, как секретарем в Приволжском улусе сидел активный 
белогвардеец адъютант князя Тундутова Бадмаев Яман. 

(Л. 90) Ни ячейки и никто из коммунистов не могли заметить 
того, что на протяжении ряда лет совхозы усиленно пополнились 
кадрами из лагеря социально-чуждых прямых врагов партии и со-
ветской власти, после вскрытия этой шайки ГПУ из совхоза было 
вычищено 96 членов из чуждого хлама активных белогвардейцев, 
бандитов, кулаков и пр. 

Несмотря на борьбу с раскрытием, все же растраты, например, 
по линии Потребительской кооперации не снижаются, а увеличи-
ваются. Особенно они распространены по рабочим кооперативам 
в совхозах. 

Борьбы решительной до конца с этим позорным явлением с 
самими растратчиками и допускающими такие преступления мы 
не имеем. Очень незначительное количество дел прошло в кон-
трольных комиссиях по проступкам за зажим самокритики ― все-
го 11 дел, и в борьбе с уклонами в национальном вопросе.

Те огромные задачи, которые стоят перед камлпарторганиза-
цией, могут быть правильно осуществлены только в том случае, 
если твердо по-большевистски будет проводиться правильная ли-
ния в национальном вопросе ― в решительной борьбе с уклони-
стами. 

(Л. 91) Наряду с этим мы имели факты и значительного про-
явления местного национализма. Если директор совхоза снимал с 
работы управляющего фермой калмыка, то находятся товарищи, 
которые вместе с обиженными расценивали тот факт не иначе, как 
великодержавным шовинизмом и гонением на национальных ра-
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ботников, не желая и слушать о том, что этот управляющий фер-
мой не обеспечивал руководство производства и срывал важней-
шие хозяйственные мероприятия, задания и т. д.

В колхозе «Улан-Малч» политотдел, партячейка при участии 
директора треста, вследствие создавшегося угрожающего положе-
ния на одной из ферм из-за отсутствия работников (прежние были 
сняты и отданы под суд), нашли необходимым для укрепления 
прорывного участка перебросить на работу управляющим фермой 
зам. директора совхоза т. Мишкина. Мишкин категорически от-
казывается, его упрашивают, наконец, он соглашается и выезжает 
на ферму, но, не приняв всего хозяйства фермы, обманывая ячей-
ку и политотдел, бросает все производство на произвол судьбы, 
возвращается в центральную усадьбу и дает телеграмму в трест, 
которую передали в контрольную комиссию. 

(Л. 92) Директор Михайловский исключен из партии, про-
являет явный великодержавный шовинизм к нацработникам. На 
ячейке товарищ заявил, что Михайловского он обвиняет в велико-
державном шовинизме потому, что он ему в квартире не поставил 
печки и не дал постели, это в то время, когда он, Мишкин, был 
зам. директора совхоза по хозяйственной части. Ячейка за отказ от 
работы исключила Мишкина из партии. 

В подготовке к чистке партии наша парторганизация имеет ос-
новной недостаток ряда улусных контрольных комиссий и улус-
ных комитетов партии; несмотря на ряд указаний четких Обкома, 
не усвоили основной сущности в подготовке к чистке развертыва-
ния подготовительной работы так, чтобы та подготовка к чистке 
партии решительно повлияла на улучшение работы на всех участ-
ках социалистического строительства, обеспечив прежде всего 
оживление внутри партийной работы и перестройки партийной 
работы низовых партячеек. 

Поэтому в ряде улусов, особенно до решения июньского пле-
нума подготовка к чистке проводилась изолированно, вне связи с 
другими проводившими хозяйственными и политическими зада-
чами, а это в свою очередь приводило к тому, что в большинстве 
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улусов да и в городской организации развертывание подготовки 
к чистке проводилось кампанейски, зачастую подменяя столь се-
рьезную и важную политическую задачу формальной проработ-
кой решений и инструкции отчистке. 

(Л. 93) Основные недостатки в партийной работе контрольной 
комиссии ― это совершенно слабое изучение причин болезненных 
явлений, ряд важнейших материалов по партийным нарушениям 
не изучили, не использовали для воспитания партийных масс, не-
достаточно практиковались выездные заседания партколлегии и 
Президиумов контрольной комиссии, и очень мало ставилась на 
обсуждение партийных масс работа партколлегии и парттроек. Не 
освещали в печати свою работу партдела, имеющие партвоспита-
тельное значение для парторганизаций и для мобилизации вокруг 
них рабочей и колхозной массы. 

Наряду с этим мы имеем в практике также и значительное рас-
пространение механического подхода при рассмотрении партий-
ных дел, подмена воспитательных методов карательными. 

Самым большим недостатком в работе партколлегии является 
совершенно слабая организация и работа с активом внештатных 
партследователей ― отсюда слабая техника партийных дел, отсут-
ствие глубокого изучения дел, конкретности заключения и четко-
сти формулировок. 

Еще хуже обстоит дело с работой конфликтных комиссий. Ко-
миссия, несмотря на то, что не несёт прямую ответственность за 
состояние работы конфликтных комиссий комсомола, однако это-
го дела нет. 

(Л. 94) Громадное количество дел лежит неразобранными при 
разборе дел из-за несерьезного подхода, спешки, имеется немало 
случаев неправильных решений и необоснованных исключений из 
комсомола. Никакой воспитательной работы конфликтные комис-
сии не ведут. Очень слабое участие принимает комсомол в подго-
товке к чистке партии. 

Посланные нашей партией в Калмобласть, в совхозы и МТС, 
политотделы провели большую работу по очищению наших со-
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вхозов, МТС от чуждых элементов, по организации хозяйства и 
проведению сельскохозяйственных работ.

(Л. 95) С новой силой политотделы, имеющие громадное зна-
чение в деле укрепления нового строя в деревне и в совхозах, с 
самого начала оказывали полную поддержку и содействие руко-
водству: «в качестве важнейшей задачи установить такие формы 
помощи и содействия политотделам, которые способствовали бы 
тому решительному устранению всех недостатков и извращения 
линии партии в работе совхозов и колхозов, вскрываемых подот-
делами». 

Вообще политотделы принесли нам необычную помощь в ра-
боте совхозов, колхозов. 

(Л. 96) В области подготовки кадров Калмыцкая область имеет 
немало успехов. Ныне область насыщается местными молодыми 
людьми, которые в большинстве своем составляют продукцию 
разных учебных заведений, но тут необходимо отметить, что вы-
пускная продукция средних и высших учебных заведений далеко 
не удовлетворяет потребность области и плюс к этому за последние 
годы и в большинстве учебных заведений наблюдаются большие 
отсевы учащихся, каковые объясняются плохой материальной 
обеспеченностью, о чем говорят также результаты обследования 
контрольной комиссии. 

Контрольная комиссия отмечает один свой недостаток ― от-
сутствие должного контроля над средними учебными заведения-
ми. Мероприятия контрольной комиссии по закреплению кадров 
специалистов шли по линии борьбы с бюрократическим чиновни-
чьим отношением к нуждам и запросам специалистов в отдельных 
звеньях хозяйственных, советских и партийных организаций. 

Если взять наше колхозное строительство, то за последние два 
года наши животноводческие колхозы довольно окрепли. Сей-
час наши животноводческие совхозы наряду с тем, что они име-
ют крупнейшие успехи и победы, вместе с тем они имеют много 
недостатков. Парторганизация нашей области крепко дралась за 
укрепление организационно-хозяйственного плана наших совхо-
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зов, за расширение наших совхозов, за воспроизводство поголовья 
в стадии наших колхозов. 

(Л. 97) Эта борьба нашей парторганизации имеет, несомненно, 
крупнейшие достижения в работе наших совхозов.

Строительству наших совхозов мешали классово-чуждые эле-
менты, агентура правых и левых оппортунистов, но под руковод-
ством обкома партии за последнее время нашей парторганизации 
удалось дать сокрушительный удар тем кулацким вылазкам и вре-
дительской массе, которую мы часто наблюдали в своих совхозах. 

Перед Областной контрольной комиссией была поставлена 
задача о развитии социалистического животноводства. В этой ра-
боте, которую мы проводили совместно с совхозными организа-
циями и последнее время с Политотделами, мы натолкнулись на 
безобразное положение наших совхозов. 

В работе по проверке наших совхозов мы должны исходить из 
принципа не просто недостатков и наряду с этим конкретно по-
мочь совхозной общественности, совхозной парторганизации, для 
того чтобы поправить ошибки, устранить недостатки и оказать в 
этом деле необходимую помощь. Вот в этом направлении должна 
проходить работа по проверке наших совхозов. 

Одно из безобразий, с которым мы столкнулись ― это отход 
нашего поголовья в совхозах. В результате, главным образом, в 
течение работы нам удалось найти причину, которая порождала 
массу падежа. 

При обследовании ряда совхозов, например, «Улан хооч», 
здесь мы натолкнулись на чесотку молодняка, неправильную рас-
становку скота, на отсутствие подвозки сена, на засоренность кол-
хозов чуждыми элементами, и руководство рабочкомов и руковод-
ство было совершенно оторвано от совхозов и находилось на рас-
стоянии, а дирекция находилась на расстоянии 120 километров. 

(Л. 98) Конечно, при таком разделении административного и 
профсоюзного аппарата колхоз не может правильно работать. Мы 
с бригадой, которая там работала, занялись вопросом разукрупне-
ния совхоза «Улан хооч». Этот вопрос был поставлен перед Об-
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комом партии и был разрешен. После разукрупнения на 2 совхоза 
положение дало в сторону улучшения. 

Наряду с этим был поставлен вопрос о разукрупнении других 
совхозов, и было разукрупнение ряда других совхозов. Замести-
тель ни разу не занимался вопросом в совхозе «Сарпа». 

Мне помнится, на протяжении 2-х лет мы провели 4 или 5 об-
следований. Это проходило потому, что совхоз «Сарпа» являет-
ся самым первым совхозом, который возник на территории Кал-
мыцкой области. У этого совхоза были все возможности, чтобы 
развернуть работу для того, чтобы развернуть социалистическое 
животноводство. Возможности есть, но все же на протяжении по-
следних двух лет совхоз «Сарпа» не выходит из прорыва.  

Мы должны были обращаться к этому совхозу с таким расче-
том, чтобы вывести его из прорыва и перевезти в ряд передовых 
совхозов. 

В прошлом 1932 г., когда мы обследовали, то обнаружили па-
деж скота. Это зависело от того, что там было канцелярско-бюро-
кратическое руководство администрации совхозов, плохой уход за 
овцами, отсутствие водопоя, все это было потому, что аппарат был 
засорен классово чуждым элементом. 

(Л. 99) В результате этого в момент обследования оказалось, 
что большое количество уже пало, до 10 000 овец погибло. Не-
достатки с нашей стороны заключались в том, что мы не сумели 
раньше узнать о положении этого совхоза и сигнализировали туда, 
куда надо. Это с нашей стороны было сделано, но не в достаточ-
ной степени. Собственно, с обкома партии ряд работников был от-
дан под суд, было «вычищено» до 30 чел. 

В этом году этот совхоз оказался также в прорывном отноше-
нии. Было обследование краевой контрольной комиссии. Мы два 
раза выезжали. Сейчас дело поставлено значительно лучше, но 
есть ряд недостатков. В совхозе «Улан Хооч» была обнаружена 
контрреволюционная группа, большая работа проведена ОГПУ. 
В результате в этом совхозе были меры к руководству этого колхо-
за. Руководство этого совхоза было снято и отдано под суд. В ре-
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зультате вредительского действия в этом совхозе было уничтоже-
но большое количество поголовья. В этом колхозе была проведена 
большая массовая работа по очищению кулацко-белогвардейских 
элементов. Было вычищено до 100 человек. Когда подготовили 
новые кадры и закрепили чабанскую бригаду, то положение при-
няло лучший поворот дела, но после проведения совместной рабо-
ты с начальниками политотделов, и сейчас половина этого колхоза 
стал лучше, чем было в прошлом году. Затем перед нами встал 
вопрос о разукрупнении этого совхоза. (Л. 100) Этот вопрос прак-
тического разрешения еще не получил, но в последнее время этот 
вопрос разрешен положительно. Положение этого совхоза зна-
чительно улучшилось. В нашей работе мы сталкивались с рядом 
дел антигосударственного порядка. Вот пример в колхозе «Балча» 
директор этого колхоза занимался продажей скота без получения 
санкции Облтреста и деньги присваивал себе. 

В результате это дело раскрыли. Это есть прямое вредитель-
ство. Директора отдали под суд и исключили из партии. Это урок 
для себя и для других. Дальше было обследован совхоз «10-летия 
Калмыкии». В прошлом году зимой в ряде совхозов проверены 
зимовки скототреста и овцетреста. Когда проверено было состо-
яние этого совхоза, оказалось, что скот находился в безобразном 
положении. Сено находилось далеко от зимовок, было плохого ка-
чества и большей частью сено было  ковыльное, от этого погибло 
много овец. Скот перевозили из одной рощи в другую, но время 
перегона скота, скот истощался, получал чесотку, и от этого был 
большой падеж. По приезду бригады проверили руководящий со-
став, оказалось, что директор ― бывший белый офицер Кулешов, 
и кроме него были чуждые люди, которые вредили, они были вы-
гнаны из совхоза. 

После этого ОблКК пришлось долго заниматься вопросом это-
го совхоза, чтобы исправить положение, чтобы падеж дальше не 
увеличился. К весне приехал Политотдел, и он хорошо взялся за 
поголовье этого скота, и мы на сегодняшний день видим, что в 
этом совхозе положение несколько улучшилось, какое положение 
было весною. Затем мы занялись вопросом в совхозе «Корневод», 
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в этом совхозе мы нашли такое положение, что в этом совхозе ди-
рекция не обеспечила руководства. 

(Л. 101) Нам пришлось поставить вопрос перед Обкомом пар-
тии и оценить руководство этого совхоза. Вопрос капитального 
строительства нашего совхоза был в центре внимания, хотя он 
каждый год имел успехи, но в этом году оказался в прорыве, не-
смотря на ряд принятых мер, это получилось от того, что стройор-
ганизация оторвана была от стройучастка потому, что она каждый 
день руководить и видеть работу стройучастка не могла, и ког-
да спросишь прораба, как идет стройка на местах, он ответить не 
может. Аппарат оказался разложившимся. Был большой самотек. 
Директора совхоза сняли и отдали под суд. Но на этом дело не за-
кончилось. Последний раз мне передавали, что новое руководство 
тоже не соответствовало своему назначению и отдано под суд. 

Колхозное строительство Калмыцкой области в данное вре-
мя развернулось, колхозы стали основной формой коллективного 
труда, сельского хозяйства и охватывают 76 % бедняков и серед-
няков. Успешное развертывание колхозов и совхозов помогли ис-
править ошибки, которые имели место в 1930 и 1931 гг. Невидан-
ные ранее успехи, которые были бы еще большими, если бы не 
было ошибок в нашей работе, которые подчеркивает Обком и ука-
зывает на большую засоренность классово-чуждым элементом на-
ших совхозов и на то, что у нас в русских селах существуют ТОЗы, 
там надо превращение животноводческих артелей и окончательно 
укрепить товарищества. 

(Л. 102) Вопрос стоит в исправлении допущенных ошибок и в 
организационно-хозяйственном укреплении колхозов. 

Наша Область полностью выполнила те обязательства перед 
государством, по сравнению с прошлым годом. Ценность трудод-
ня значительно увеличилась. Контрольной комиссией было обра-
щено на этот вопрос большое внимание и на проведение весеннего 
сева и огородных культур и зерновых культур. 

В некоторых местах было обнаружены недостатки и проры-
вы. После соответствующей помощи местных парторганизаций и 
улусных парторганизаций дело значительно поправилось. 
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(Л. 103)
ДОКЛАД Хомутникова по вопросу животноводства

Товарищи, Калмпарторганизация при непосредственной под-
держке Краевого комитета партии, при активнейшей поддержке 
Политотделов, МТС, сельского хозяйства мы имеем колоссальные 
достижения на хозяйственно-культурном строительстве Калмо-
бласти. Партия и правительство поставило чрезвычайно ответ-
ственную задачу развития животноводства в Калмобласти. Эти 
задачи являются особенными для Калмыцкой области и должны 
стать центральным вопросом. Благодаря правильному проведению 
политики партии, мы при активнейшей поддержке Политотделов, 
МТС на фронте животноводства, на развитие животноводства име-
ем колоссальные достижения, в особенности по Западному улусу. 

В своем докладе Пюрбеев достаточно ясно и подробно оха-
рактеризовал работу о развитии животноводческих хозяйств, о со-
циалистическом животноводстве в Калмобласти. Достаточно под-
робно остановился на росте, на сохранении, на строительстве и об 
одной проблеме и о кормовой базе. 

(Л. 104) Товарищи, если за эти два года, в особенности за по-
следние 2 года, мы имеем рост налогов семян в нашем животновод-
ческом хозяйстве. Состояние нашего развития животноводческого 
хозяйства следующее. Если мы в 1932 г. имели поголовье скота 
516 216 голов, то мы в 1933 г. имели 596 691. Абсолютный вес ско-
та 80 446, на долю сельского хозяйства сейчас мы имеем 231 803, 
а в 1932 г. на сельское хозяйство приходилось 211 095 человек. 
В 1933 г. мы имели абсолютный рост поголовья по сравнению с 
1932 г. удельный вес животноводческого сельского хозяйства было 
40,9 %, а в 1933 г. имели 38,7 %. 

Значительно возросло в 1933 г. поголовье скота в совхозах и 
колхозах. Если в 1931 г. в руках колхозов было сконцентрировано 
133 519 или 18,7 % удельный вес животноводства, то в 1932 г. был 
34,8 %, в 1933 г. количество скота колхозов достигло 258 356 голов 
или 41,4 %, удельный вес скота колхозников в 1933 году составляет 
12,5 %, единоличников ― 5,9 %. Таким образом, социалистиче-
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ский сектор колхозов и совхозов занял господствующее положение 
в нашей области. Безусловно, укрепляется колхозно-товарная фер-
ма. В колхозно-товарных фермах достаточно много 227 603 голов 
скота или 87 %. Государство обеспечило выполнение по всем ви-
дам полностью, по мясозаготовкам, по хлебозаготовкам, по шер-
сти и т. д. Например, совхоз «Овцетрест» по гослову сдал в 1933 г. 
мяса ― 19 830, тогда когда он в 1931 г. сдал 620. Мясосовхоз план 
сдачи мяса выполнил в 1933 году на 106 %, а по маслосдаче план 
выполнил на 107 %. Мясосовхоз обеспечен руководством. Мы вы-
полнили благодаря правильному руководству Обкомом партии. 

(Л. 105) Товарищи, в особенности за последние два года то 
воспроизводство в развитии социалистического животноводства 
не имеет колоссальных достижений. При правильном проведении 
политики партии мы сумели сократить падеж скота и подняли наи-
более высокую ступень воспроизводства нашего животноводства, 
колхозов и совхозов. Мы сумели за тот промежуток короткого вре-
мени выполнить те наши недостатки, те наши непонимания в от-
дельных звеньях по части животноводческого хозяйства. В начале 
не понимали о развитии животноводческого хозяйства, важности 
животноводства, в особенности в Калмыцкой области. 

Мы также имеем немало достижений по части строительства 
наших животноводческих хозяйств. Немало имеем достижений 
в этой проблеме. Животноводческое хозяйство под руководством 
Обкома создаст собственную продовольственную базу. Как, напри-
мер, мы в этом году закончили Эргинские вопросы. Строительство 
Эргинско-Сарпинской плотины. 

(Л. 106) Урожайную площадь имеем 4 500 га. Мы на Черных 
землях правильно поставили работу по части изыскания допол-
нительных штатных колодцев и целый ряд других мероприятий. 
Тов. Пюрбеев по вопросу Черных земель довольно много гово-
рил. За последние два года мы имеем большое достижение в раз-
решении кормовой проблемы. Если мы в предыдущих годах ни-
когда не скашивали сена, ни одного га, то мы в 1931–1932 году 
скосили 187 833 га, а в 1933 г. ― 133 000, а в колхозах в 1932 г. ― 
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407 388 га, в 1933 году ― 385 000 га. Единоличники ― 88 776 га, 
всего за 1933 г. мы имеем за год 554 000 га. Таким образом, мы уже 
в этой части по заготовке грубых кормов имеем запас сена на два 
года. Если я говорю, что мы имеем колоссальнейшие достижения 
в развитии социалистического животноводства, то наряду с этим 
мы имеем и целый ряд недостатков в нашей области. 

Мы имеем целый ряд недостатков в нашей работе. Мы в недо-
статочной мере еще очистили наши совхозы и колхозы от классо-
во-чуждых элементов. Мы в достаточной мере не видим конкрет-
ного оперативного руководства. Это работать по-новому, руково-
дить по-новому, что в отдельных звеньях колхозов и совхозов еще 
в недостаточной мере поняли эти 6 условий т. Сталина, то еще по 
целому ряду колхозов и совхозов мы в недостаточной мере прове-
ли в этой части укомплектование хорошо подготовленных кадров. 

(Л. 107) Мы в недостаточной мере передавали сознание ра-
бочего совхоза, чтобы каждый рабочий совхоза болел душой за 
каждый малейший недостаток. Мы с недостатками еще не боро-
лись, еще в недостаточной мере поставили вопрос о дальнейшем 
развитии социалистического хозяйства, чтобы не было тормоза. 
Я летом приезжал в целый ряд совхозов, например, совхоз «Улан 
Хооч», там целый ряд ферм. Ферма № 4 ― там сосредоточено до 
14 тыс. овец, десятки колодцев. Овцы живут вокруг этих колодцев 
в течении 7–8 мес. Это большой недостаток ― потеря поголовья за 
1931–1932 год была 13 тыс. по совхозу «Улан Хооч». 

Это говорит о том, что было в недостаточной степени обслу-
живание ветеринарной силой, неправильное использование паст-
бищ, водопоя. От этого мы потеряли колоссальное количество 
овец. У нас есть целый ряд недостатков по части неправильного 
использования чабанов, гуртоправов. Я был на ферме № 3, как раз 
пригнали целую отару овец к 3-м колодцам. Овцы толпятся, а ча-
бан стоит в стороне. 

(Л. 108) Наряду с этими имеющимися достижениями на фоне 
соц. животноводства, имеются колоссальные недостатки к сохра-
нению количества поголовья. Например, в Калмыцкой области 
поголовье в 1931 г. было 38 443, в 1932 г. ― все время идет сни-
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жение ― 37 494, а в 1933 г. мы имеем всего 32 792. Этот падеж 
объясняется тем, что у нас проводилась сплошная коллективиза-
ция в Калмыцкой области, а кулаки и подкулачники и контрре-
волюционные элементы старались сорвать это дело. Сейчас наша 
конкретная задача состоит в окончательной ликвидации контрре-
волюционных, чуждых нам элементов. 

(Л. 109) Перехожу к вопросу обороноспособности страны. Мы 
все время идем к снижению конского поголовья, на это нужно бу-
дет уделить чрезвычайно важное внимание. Вот как я говорю, как 
нужно правильно проводить политику партии, и только при не-
посредственном руководстве Политотделов, ГТС1 и совхозов мы 
будем иметь огромнейшие достижения колхозного строительства 
и строительства развития социалистического животноводства. 

Теперь я хочу перейти к развитию нашего животноводческого 
совхоза Калмыцкой области. Для того чтобы разрешить эту про-
блему, мы должны осуществить целый ряд мероприятий, постав-
ленных перед нами партией и правительством. 

(Л. 110) Политический вопрос по части проведения и подня-
тия воспроизводства и быстрый рост развития социалистической 
реконструкции животноводческого хозяйства Калмыцкой обла-
сти. Наряду с этим, когда мы говорим о целом ряде недостатков 
и недочетов о развитии социалистического животноводства, мы 
имеем образцовое ведение, образцовую постановку вопроса о 
развитии животноводческого хозяйства в целом ряде совхозов и 
колхозов. Как, например, колхоз имени Калинина Уланского сель-
совета, председателем которого был колхозник Сангаев, лучший 
организатор, лучший боец, лучший разведчик нашей партии, ко-
торый сумел правильно провести политику партии и правильно 
организовать колхозное хозяйство, благодаря чему при поддержке 
парторганизации он сумел преодолеть крупнейшие задачи колхоз-
ного строительства. Вот если вы возьмете мясозаготовки, масло-
заготовки, сохранение поголовья, сохранение молодняка, то вы 
увидите, что у него перевыполнение плана идет: 100, 100 и 100 %. 
1 Городская трансляционная сеть.
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Если мы возьмем целый ряд сельских хозяйств, как в Примор-
ском улусе, то там они сохранили молодняк на все 100 %, и ни-
каких потерь в этой области у них не было. Необходимо нам по 
примеру этого колхоза подтянуть остальные колхозы и совхозы 
нашей Калмыцкой области.

Возьмем полеводческое хозяйство. Я останавливаться на этом 
вопросе долго не буду, но скажу одно, когда я был на хлебозаго-
товках в Западном и Приморском улусах, то совершенно случай-
но столкнулся с гуртоправами. Они оказались одними из бойцов 
в Кавказских горах. Имеют хорошие коровы. Я посмотрел и был 
очень рад, что они правильно используют свои пастбища, имеют 
хороший уход за скотом и имеют хорошую упитанность скота. 

(Л. 111) Эти достижения имеются благодаря беспощадной 
борьбе, благодаря упорной борьбе парторганизации, партячеек, 
при поддержке политотделов, мы имеем колоссальные достиже-
ния в совхозах и колхозах. Вот на что мы должны будем в дальней-
шем обратить особое серьезное внимание. Дальнейшее развитие 
животноводческого хозяйства в нашей Калмыцкой области долж-
ны обеспечить полностью в области строительства колхозов и со-
вхозов. Строительство на сегодняшний день имеет исключитель-
ное значение в поднятии и развитии животноводческой пробле-
мы. Например, по части строительства мы очень много говорим и 
говорим, что нет строительных материалов, что нет достаточного 
количества тяги и т. д. Мы недостаточно еще подумали над из-
учением использования местных ресурсов. Великий стройматери-
ал ― это полынь, камыш. Можно сделать черт знает что из камы-
ша. Мы говорим о завозе стройматериалов откуда-то. Мы должны 
развернуть борьбу и принять решительные меры для того, чтобы 
использовать местные ресурсы. Пару слов по части кормовой 
базы. Необходимо обратить внимание на заготовку корма на зиму. 
В дальнейшем нужно будет обратить внимание Обкома партии, 
чтобы совхозы и колхозы имели продовольственную базу ― свою 
собственную базу. 

(Л. 112) Нужно вообще заинтересовать рабочих, улучшить их 
культурно-бытовые условия. Мы должны выполнить директиву 
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нашей партии, чтобы сделать колхозы большевистскими, а кол-
хозников ― зажиточными. Мы в этом году, т. е. в 1933 г. эту за-
дачу, в некоторой мере, выполнили.

Эти колоссальные достижения развития животноводческого 
хозяйства мы имеем благодаря активной поддержке Крайкома 
партии, при непосредственном участии Птуха, при правильном 
проведении постановлений Центрального комитета, реализации 
решений Обкома партии, при правильной расстановке рабочей 
силы, при правильном изучении, при активнейшем участии Поли-
тотделов, МТС и совхозов мы будем иметь и имеем колоссальные 
достижения.

(Л. 191)
Выступление Бурмистенко по докладу Пюрбеева 

«Отчет Обкома партии» 8 января 1934 года 
Товарищи, в докладе тов. Пюрбеева, произнесенном с большим 

подъемом, который отражает подъем и рост хозяйства, культуры 
и партийной организации Калмыкии, показаны большие успехи, 
завоеванные парторганизацией в борьбе с классовыми врагами, 
оппортунистами и шовинистами. 

Наши успехи были бы еще большими, если бы партийная ор-
ганизация и Обком в прошлом году не наделали больших полити-
ческих ошибок, вскрытых Крайкомом партии. Июльский пленум 
Обкома и ОКК (1933 г.) положил твердое начало решительного 
исправления ошибок организации и Обкома. О чем говорят резуль-
таты июльского пленума? Об идейном росте парторганизации Кал-
мыкии, о том, что Калмыкия ― составная часть Нижне-Волжского 
края, что её успехи ― результат огромной помощи и поддержки со 
стороны края, Крайкома партии и помощи Союзного пролетариата 
национальной Калмобласти, что в борьбе за социалистическую 
Калмыкию выросли новые молодые руководящие национальные 
кадры, которые воспитаны великой партией Ленина-Сталина и 
до конца освободились от остатков националистических предрас-
судков, от которых не совсем были освобождены некоторые наши 
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работники. Июльский пленум показал, что из парторганизации 
Калмобласти поднялись и пришли к руководству люди, которые 
стоят на уровне большевистского понимания задач национальной 
партийной организации Калмобласти. Июльский пленум Обкома 
и ОКК кладет начало более решительной борьбы за линию боль-
шевистского интернационализма во всей нашей работе в Калмо-
бласти. 

(Л. 192) За последние два года в Калмобласти выросло количе-
ство совхозов, они укрепляются и организационно, и хозяйствен-
но; поголовье колхозно-крестьянского скота обеспечено грубыми 
кормами на два года. 

Значительные достижения имеются в создании собственной 
продовольственной базы в животноводческих улусах ― этой 
(продбазы) основы животноводства. Они не дались самотеком. 
В январе 1933 г. бюро Обкома партии специальным постановле-
нием объявило поход за создание собственной продовольственной 
базы в степных животноводческих улусах. Задача этого похода 
была сформулирована так: Решительная борьба за развитие садо-
во-огородных и бахчевых культур в степных животноводческих 
улусах. Перед всеми животноводческими колхозами была по-
ставлена задача иметь свой хлеб, картофель и бахче-огородные 
культуры. 

В результате большевистской работы партийной организации 
и мобилизации колхозных масс и единоличников были обеспе-
чены большие успехи в создании колхозной продовольственной 
базы в степных животноводческих улусах. 

Успехи в развитии животноводства неразрывно связаны с успе-
хами в создании собственной продовольственной базы, так как 
полеводческая основа в животноводческих улусах ― непремен-
ное условие дальнейшего развития социалистического животно-
водства. 

Таковы наши успехи. Многие животноводческие колхозы Кал-
мобласти уже твердо стали на путь превращения в большевист-
ские, а колхозников ― в зажиточных. В 1910 г. один царский бор-
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зописец в «Очерках Калмыцкой степи Астраханской губернии» 
писал о теперешнем Приволжском и Центральном улусах: «в дру-
гих местах улуса пашни нет и не видно, чтобы калмык думал па-
хать». Царские «исследователи» вроде известного русификатора 
Костенкова считали, что калмыки «не способны сделаться оседлы-
ми и заниматься сельским хозяйством». 

(Л. 193) Калмыцкая партийная организация эти утверждения 
многочисленных царских «описателей» калмыцкого быта и их по-
следователей из лагеря великодержавных шовинистов разгромила. 
Трудящиеся Калмыкии на основе национальной политики партии 
и советской власти, пролетарской диктатуры и помощи союзного 
пролетариата опровергли эти великодержавные утверждения цар-
ских чиновников. 

Несмотря на огромные недостатки в подготовке к зимовке ско-
та, мы можем сказать, что в этом году к зимовке скота и совхоз-
ного, и колхозного мы подготовились лучше, чем в предыдущие 
годы. В этом году мы успешно завершили хлебосдачу. 

Какие достижения мы имеем в развитии дела национально-
культурного строительства? 

В Калмобласти в основном введено всеобщее начальное об-
учение детей детского населения. Дети школьного возраста ох-
вачены на 96 процентов. Растет количество школ: до революции 
было только 29 русификаторских школ, в 1927 г. ― 166 школ, в 
1929 г. ― 180, в 1930 г. ― 220, в 1933 г.–1934 г. ― 229 школ. 

В области культурной революции, коммунистического просве-
щения мы имеем большие успехи. Особенно большие успехи мы 
имеем, начиная с лета текущего года. Их можно показать на при-
мере школ.

(Л. 194) Этот год был первым годом за все время революции, 
когда почти все школы Калмыцкой области начали свои занятия с 
1 сентября. Областной комитет партии проделал большую работу, 
чтобы обеспечить для наших школ нормальную встречу учебно-
го года. По большинству школ создан продовольственный запас 
на весь год. Это не малые достижения. Они были обеспечены в 
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борьбе, которой руководил Областной комитет партии. Школы на 
сегодняшний день удовлетворены педагогическими кадрами на 
97 %. Этого не было в предыдущие годы, при чем из 763 учите-
лей имеется калмыков ― 442. Когда мы говорим о коренизации 
школы, об улучшении работы национальной школы, мы понима-
ем, что от того, кто будет руководить этой школой, будет зависеть 
очень многое. 442 учителя-калмыка ― это одно из условий улуч-
шения постановки учебной работы в наших калмыцких школах. 

(Л. 195) В этом году большевистской работой партийной ор-
ганизации и Областного комитета созданы условия, когда школы 
Калмобласти впервые за годы революции подготовлены к заняти-
ям. В калмыцких школах дети обучаются по старым учебникам на 
родном калмыцком языке по всем дисциплинам и новом латини-
зированном алфавите, который Ленин назвал великой революцией 
на Востоке. Это, конечно, ни в коей мере не означает, что у нас нет 
недостатков в работе. 

Их очень много и по многим школам. А основной недоста-
ток ― это плохая постановка учебно-воспитательной работы в 
школах. Нам нужно значительно улучшить качество коренизации 
национальных школ, добиться того, чтобы обучение и воспитание 
во всех ступенях наших национальных школ проводилось на кал-
мыцком языке. Нужно усилить развитие калмыцкого языка, пись-
менности, широко развернуть работу кружков по изучению кал-
мыцкого языка просвещенцами, коммунистами, комсомольцами и 
остальными работниками. 

Мы имеем, несмотря на медленное развертывание, успехи и в 
культурно-бытовом походе. Социалистическая культура проника-
ет в самые глухие аймаки калмыцкой степи. Когда бывшие кочев-
ники, оседающие на базе колхозов, бросают кибитку и покупают 
себе дом за 2 300 руб., то это является доказательством значитель-
ного улучшения материального положения трудящихся Калмы-
кии, дос тигнутого на основе борьбы за реализацию указаний тов. 
Сталина. Наша задача усилить конкретную, практическую борьбу 
за реализацию на деле программы культурно-бытового похода, на-
меченной Обкомом партии. 
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(Л. 196) Все эти успехи дались нам в ожесточенной борьбе и 
при помощи Краевого комитета партии, который всегда, на всех 
этапах, в особенности в последнее время крепко помогал и помо-
гает партийной организации и Калмобкому в его работе. Крайком 
вскрыл ошибки Обкома и парторганизации. Они заключались в 
том, что мы не поняли новой обстановки, сложившейся в деревне 
в 1932 г., проглядели новые методы и формы сопротивления клас-
сового врага, допустили засоренность парторганизации кадров со-
циально-чуждыми людьми. Все это привело к ослаблению партий-
ной бдительности и боеспособности парторганизации, повлекшие 
за собой серьезные прорывы на многих участках работы, в особен-
ности в сельском хозяйстве и полеводстве и животноводстве. 

После конкретного вмешательства Краевого комитета партии, 
Областной комитет партии встал на путь более решительного ис-
правления ошибок, вскрытых Краевым комитетом партии в на-
шей работе. Ошибки, которые допустил Калмобком, были учтены 
нами при проведении весеннего сева, сейчас, когда мы подходим к 
17-му партийному съезду, краевой и областной партийным конфе-
ренциям, мы можем смело сказать, что, встав на путь большевист-
ского исправления ошибок, достигли больших успехов. 

(Л. 270)
РЕЗОЛЮЦИЯ 13-й Областной партийной конференции 

по докладу Пюрбеева «О работе Обкома ВКП(б)»
Областная партийная конференция, заслушав доклад тов. 

Пюрбеева о работе Обкома ВКП(б), признает политическую ли-
нию правильной и практическую работу ― удовлетворительной. 
Истекшие два года были годами огромного подъема и роста хо-
зяйства, культуры и партийной организации Калмыцкой области. 

Огромные достижения, с которыми приходит партийная орга-
низация к XVII Всесоюзному съезду партии стали возможны на 
основе мощного развертывания индустриализации СССР, на осно-
ве национальной политики Ленинской партии и огромной помощи 
национальной Калмыкии со стороны Союзного пролетариата и 
Нижне-Волжского краевого комитета партии. 
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Большие достижения, с которыми пришла партийная органи-
зация Калмобласти к 13-й партийной конференции, являются ре-
зультатом большевистского исправления ошибок, допущенных в 
работе Калмобкома и парторганизации и вскрытых Краевым ко-
митетом партии. 

Выполняя решение Крайкома от 3-го февраля и 3-го апреля 
1933 г., Обком партии решительно очищал ряды парторганизаций, 
руководящих кадров колхозов и совхозов от кулацких и прочих 
социально-чуждых элементов. При помощи Крайкома партии пар-
торганизация под руководством Обкома разгромила организован-
ный в 1932 г. кулацкими элементами саботаж хлебозаготовок, мо-
билизовала классовую бдительность и на этой основе обеспечила 
выполнение плана хлебозаготовок в 1932 г. 

(Л. 271) Обком партии при помощи Политотделов вскрыл и 
разгромил контрреволюционное вредительство, организованное 
остатками кулачества в отдельных совхозах и колхозах (совхоз 
Улан-Хеечи, 10 лет Калмыкии, Сарпа, животноводческий колхоз 
«Актюбеевка» и др.).

Обком партии провел большую работу по очищению рыбной 
промышленности от проникших туда классово-враждебных эле-
ментов, организовавших сопротивление в реализации решений 
Крайкома и Обкома. 

Значительное количество вычищенных из рядов парторганиза-
ции, улусных и областных кадров классово-чуждых элементов ― 
доказательство большой работы и решительной линии, проводив-
шейся Областным комитетом партии в деле реализации решений 
бюро Крайкома об очищении парторганизации и руководящих ка-
дров от классово-враждебных элементов. 

Решающую роль в огромных успехах, которые достигла пар-
торганизация Калмыкии, сыграли политотделы МТС и совхозов, 
сумевших развернуть большую организаторскую и массово-поли-
тическую работу среди рабочих совхозов и колхозных масс. Поли-
тотделы совхозов и МТС уже достигли огромных успехов в деле 
очищения совхозов и колхозов от классово-чуждых элементов. 
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(Л. 272) Проводя большую работу по очищению совхозов от 
классово-чуждых элементов, политотделы совхозов при помощи 
парторганизации укрепили кадры совхозов, выдвинули на руково-
дящую работу в совхозах проверенных в борьбе с классовым вра-
гом, за сохранение воспроизводства стада совхозов лучшие кадры 
из ударников, чабанов и гуртоправов. 

Наряду с этим партийная конференция отмечает следующие 
крупнейшие недостатки в работе:

1) Животноводческие совхозы имеют крупнейшие недостатки 
и недочеты в работе, которые показывают, что совхозы не стали 
еще образцовыми советскими хозяйствами. План капитального 
строительства в совхозах выполнен всего на 43,8 %. Сено подве-
зено к точкам зимовки на 60 %, что ставит под реальную угрозу 
успех зимовки скота и может привести к большой потере поголо-
вья. Все еще велик отход молодняка. Слабо поставлена в совхозах 
зоотехническая и ветеринарная работа;

2) Основными недостатками в организационно-хозяйствен-
ном и политическом укреплении колхозов конференция считает 
чрезвычайно слабую постановку организации труда и производ-
ственной дисциплины в колхозах, наличие обезлички, уравни-
ловки, слабой трудовой дисциплины, разбазаривания трудодней. 
Борьба с лодырями, рвачами, дезорганизующими дисциплину в 
животноводческих колхозах и разжигающими мелкособственни-
ческие тенденции, проводится плохо. Все это тормозило работу за 
успешное разрешение задачи сохранения и воспроизводства стада 
в колхозах и за своевременное выполнение колхозами производ-
ственных планов и государственных обязательств; 

(Л. 273) 3) Работа по оседанию кочевых и полукочевых хо-
зяйств, особенно в центральном улусе проводится неудовлетвори-
тельно; 

4) Одним из крупнейших недостатков в работе является слабое 
внедрение техники во всех отраслях народного хозяйства Калмы-
кии. Вследствие плохой технической подготовленности кадров, 
безответственного и нередко варварского отношения к машине в 
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Западном улусе тракторный парк работает на одну треть его про-
изводственной мощности. Руководящие работники совхозов и 
колхозов, партийно-советские и профсоюзные работники плохо 
овладели техникой животноводства, необходимыми минимумами 
знаний по зоотехнике, ветеринарии. Слабо внедряется техника и по 
рыболовецким колхозам и по системе рыбной промышленнос ти;

5) Парторганизация, успешно закончив хлебосдачу в истек-
шем году, раньше на полтора месяца, чем в прошлом году, все же 
допустила значительные потери хлеба в результате слабой борьбы 
парторганизации за высокое качество хлебоуборки;

6) Конференция отмечает, что Калмпарторганизация не обе-
спечила выполнение плана вылова рыбы в четвертом квартале; 

7) Совершенно неудовлетворительно поставлена работа торго-
во-кооперативных организаций; 

8) Неудовлетворительно поставлено дело коренизации;
9) Партийная организация считает, что организационно-массо-

вая и практическая работа парторганизации отстает от правильной 
политической линии;

(Л. 274) 10) Отмечая перелом в улучшении комсомольской ра-
боты, активное участие в помощь комсомола партийной органи-
зации в разрешении задач хозяйственно-культурного строитель-
ства области, конференция считает, что успехи комсомола были 
бы значительно большими, если бы не слабая перестройка комсо-
мольской работы, слабое развертывание марксистско-ленинской 
учебы в комсомоле, оторванность ряда ячеек и отдельных улуско-
мов ВЛКСМ от трудящейся беспартийной молодежи. 

(Л. 275) 13-я Областная партийная конференция предлагает 
Обкому и всем партийным организациям провести следующее:

1. Со всей беспощадностью продолжить борьбу с остатками 
кулацко-гелюнговых и прочих классово-враждебных элементов, 
стремящихся затормозить социалистическое строительство в Кал-
мобласти. На основе широкого развертывания партийной само-
критики нужно продолжать решительную очистку партийной ор-
ганизации, советских аппаратов, совхозов, колхозов от классово-
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чуждых элементов. Парторганизация должна довести до конца ис-
правление ошибок в руководстве сельским хозяйством, в особен-
ности в области животноводства и на этой основе еще выше под-
нять классовую бдительность партийцев, комсомольцев в борьбе с 
классовыми врагами, оппортунистами и шовинистами во всех его 
формах и проявлениях. Конференция поручает Обкому ВКП(б) 
усилить практическую борьбу с великодержавным шовинизмом, 
местным национализмом и примиренческим отношением к ис-
кажениям линии партии в национальном вопросе. Конференция 
предлагает всем партийным организациям смелее выдвигать на 
руководящую работу в совхозах, колхозах, промыслах активных, 
способных, проверенных в борьбе с классовым врагом рабочих, 
колхозников, чабанов, гуртоправов; обеспечить самое широкое 
продвижение на ответственные и руководящие посты в сельском 
хозяйстве, рыбной промышленности, а также честных, знающих 
свое дело инженерно-технических работников, вне зависимости 
от их партийности.

2. Важнейшей задачей совхозов является обеспечение воспро-
изводства стада. Животноводческие совхозы, партийные органи-
зации должны обеспечить образцовую подготовку и успешное 
проведение окотной кампании, развернуть подлинно большевист-
скую борьбу за сохранение каждого теленка–ягненка, беспощад-
ную борьбу с уничтожением ягнят со стороны отсталых слоев ча-
банского состава, для получения так называемых «чернушек».

(Л. 276) Руководство совхозов должно принять конкретные 
меры по предотвращению заболеваний скота. Конференция по-
ручает Обкому укрепить животноводческие совхозы зоотехниче-
ским и ветеринарным персоналом. 

Конференция особо поручает Обкому в 1934 году обеспечить 
выполнение плана капитального строительства, особенно жилищ-
ного строительства для специалистов, чабанов и гуртоправов со-
вхозов, практическое решение вопроса водоснабжения и добиться 
решительного перелома в деле культурно-бытового обслуживания 
рабочих совхозов и специалистов (жилья, создание собственной 
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продовольственной базы в совхозах, доставка газет, школьное 
строительство, организация красных уголков и радиофикации их). 

Всемерно организационно-хозяйственно укрепляя совхозы, 
партийная организация, политотделы должны добиться в течение 
1934 года превращения всех совхозов в образцовые советские хо-
зяйства, в которых не было бы эпидемических заболеваний скота 
и падежа. Главная задача партийной организации ликвидировать 
большое отставание в работе Калмыкии по животноводству.

1. Конференция выдвигает, как важнейшую задачу, особенно 
по животноводческим колхозам:

– укрепление правильной организации труда в колхозах: лик-
видация обезлички, уравниловки, правильная организация учета, 
укрепление бригады, ликвидация разбазаривания трудодней; 

– животноводческие колхозы также должны обеспечить об-
разцовую подготовку и успешное проведение окотно-отелочной 
кампании.

Конференция поручает Обкому разработать и провести в ши-
роких размерах курсы по подготовке и переподготовке учетчиков, 
бригадиров, курсы по повышению квалификации чабанов и гурто-
правов в совхозах и колхозах. 

(Л. 277) Всемерно укрепляя животноводческую артель, надо 
также укреплять в организационно-хозяйственном отношении и 
животноводческие товарищества, работающие в кочевых и полу-
кочевых условиях, что является необходимым условием для даль-
нейшего перевода их на основе полной добровольности на устав 
животноводческих артелей. 

Конференция поручает Обкому обеспечить выполнение реше-
ний партии и правительства о ликвидации бескоровности колхоз-
ников, с расчетом, чтобы к концу 1934 года не было ни одного 
колхозного двора без коровы или телки. 

2. Конференция поручает Обкому разработать необходимый 
минимум по ростехнике, ветеринарии и по другим отраслям на-
родного хозяйства Области, которым должны безоговорочно овла-
деть руководящие работники в определенный минимальный срок. 
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(Л. 278) Конференция поручает Обкому провести в широких 
размерах курсы по подготовке и переподготовке трактористов, 
комбайнеров и др. квалификаций, не допуская в дальнейшем 
имевшего место в 1933 году чрезвычайно слабого использования 
производственной мощности слабых сельско-хозяйственных ма-
шин, вследствие технических малограмотности и безграмотности 
кадров.

Конференция поручает Обкому во чтобы то ни стало добиться 
ликвидации систематического отставания земледельческого За-
падного улуса. В этих целях необходимо принять целый ряд прак-
тических мероприятий для того, чтобы улус вывести в ряды пере-
довых. 

(Л. 279) Конференция одобряет мероприятия Обкома по рас-
ширению посевных площадей в животноводческих улусах. 

Задача состоит в том, чтобы добиться производства посева все-
ми животноводческими колхозами в целях создания собственной 
продовольственной базы в каждом животноводческом колхозе. 

Но одновременно конференция считает неправильным по-
пытки руководства многих колхозов под флагом расширения по-
севных площадей отодвинуть развертывание животноводства на 
второстепенное место. 

Развертывание, укрепление, рост социалистического животно-
водства было и остается главной задачей животноводческих кол-
хозов и совхозов. 

3. Конференция подчеркивает, что борьба за высокое качество 
выпускаемых рыботоваров Калмыцкой рыбной промышленности 
должна явиться центральной задачей партийных и рыбохозяй-
ственных организаций. Главнейшим условием выполнения этой 
боевой задачи Конференция считает немедленное устранение 
имеющих место в системе рыбной промышленности канцелярско-
бюрократических методов руководства, коренная перестройка ра-
боты всей системы руководства, в соответствии с требованиями 
современного периода, перенесения центра тяжести руководства 
непосредственно в цеха, бригады, где решается борьба за каче-
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ство, за выполнение промфинплана, переброска, передвижение 
основных кадров специалистов, техников, мастеров по рыбному 
делу непосредственно в цеха, бригады, правильная расстановка и 
умелое использование их, повышение персональной ответствен-
ности цехмастеров, директоров за порученное дело. Овладение в 
кратчайший срок техникой рыбного дела ― первейшая обязан-
ность каждого руководителя. 

Конференция поручает Областному комитету ВКП(б), партий-
ным и рыбохозяйственным организациям окончательно изгнать 
из руководства аппарата рыбозаводов проникших туда остатков 
кулацких, контрреволюционных элементов, продолжать реши-
тельную борьбу с расхитителями общественной социалистической 
собственности, бесхозяйственностью, нераспорядительностью и 
обеспечить превращение рыбной промышленности в вполне рен-
табельную, доходную промышленную единицу Области. 

Конференция поручает Областному Комитету ВКП(б) пове-
сти решительный курс на полную механизацию всех процессов 
обработки рыбо-сырца, на основе применения новейшей техники 
в обработке рыботоваров. Поручить Обкому принять меры к ско-
рейшему окончанию строительства Лаганского рыбоконсервного 
комбината.

4. Поручить Обкому принять реальные меры по выполнению 
плана строительства по оседанию кочевого и полукочевого насе-
ления, ведя под непосредственное руководство Обкома и Облис-
полкома всю работу по оседанию.

5. В области улучшения работы торгово-кооперативного аппа-
рата, конференция ставит как одну из основных задач развертыва-
ние товарооборота, организацию культурной советской торговли. 

(Л. 280) Конференция обязывает партийные организации по-
вести борьбу с механическим и бюрократическим распределени-
ем товаров, обеспечить правильное планирование товарооборота, 
учет и удовлетворение запросов потребителя, особенно животно-
водческих улусов, в соответствии с его запросами, продвижение 
культурных товаров в села и аймаки и повести решительное очи-
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щение торгово-кооперативного аппарата от классово-враждебных 
элементов, воров, растратчиков и кулаков. 

6. Партийная конференция ставит перед всей партийной орга-
низацией Калмыкии как боевую задачу решительное повышение 
идейно-политической подготовки коммунистов, как необходимо-
го условия для успешной борьбы за выполнение задач хозяйствен-
но-политических кампаний, на большевистские колхозы, за зажи-
точную культурную жизнь колхозников, за мобилизацию масс на 
выполнение программы второй пятилетки, за ленинское единство 
партийной организации Калмыкии. 

7. Партийная конференция обязывает все парткомы, политот-
делы МТС, совхозы и ячейки, ячейки ВКП(б) полностью охватить 
партучебой всех коммунистов и комсомольцев, обратив особое 
внимание на качество учебы. Закрепить каждого пропагандиста 
на весь учебный год за определенной школой, ведя одновременно 
работу за повышение его подготовки. 

8. В области национально-культурного строительства 13-я Об-
ластная конференция считает необходимым и в дальнейшем ре-
шительное усиление партийного руководства ― этого важнейше-
го участка работы в деле социалистического переустройства Со-
ветской Калмыкии.

(Л. 281) Партийная конференция обращает внимание всех пар-
тийных организаций на необходимость решительного усиления 
внимания к массовой школе, работе учителя и укреплению по-
вседневного руководства школой. 

Нужно решительно усилить борьбу за качество обучения и 
коммунистического воспитания детей, против всякого рода извра-
щений политики партии о школе и давать сокрушительный отпор 
попыткам протаскивания в школу классово-враждебных элементов. 

Одобряя решение бюро Областного комитета ВКП(б) от 23 де-
кабря 1933 года о развертывании культурно-бытового похода, 
13-я Областная партийная конференция обязывает партийную 
организацию Области, наряду с завершением к концу 1934 года 
ликвидации неграмотности и малограмотности, развертыванием 
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агрозоотехучебы за овладение техникой сельхозмашины, укрепле-
нием работы школ, развернуть широкую практическую работу по 
решительному улучшению культурно-бытовых условий работы и 
быта колхозников, рабочих совхозов и промыслов, развитие наци-
онального искусства, дошкольного воспитания и т. д. 

(Л. 282) Отмечая неудовлетворительное состояние подготовки 
кадров через ВУЗы, ВТУЗы, техникумы, поручить бюро Обкома 
ВКП(б) добиться в 1934 году посылки в учебные заведения такого 
количества студентов, чтобы к концу второй пятилетки удовлетво-
рить потребность Калмыкии в квалифицированных кадрах. Одно-
временно провести работу по закреплению учащихся в учебных 
заведениях, не допуская отсева. 

Конференция поручает бюро Обкома партии проработать во-
прос и ускорить развертывание всеобщего семилетнего обучения 
на родном языке. Решительное улучшение постановки политехни-
ческого обучения, укрепления материальной базы школы ― долж-
но стоять в центре внимания партийной организации. 

Одобряя решение бюро Областного Комитета ВКП(б) от 
23 декабря 1933 г. о развертывании культурно-бытового похода, 
13-я Областная партийная конференция обязывает партийную 
организацию Области, наряду с завершением к концу 1934 года 
ликвидации неграмотности и малограмотности, развертыванием 
агрогостехучебы за овладением техникой сельхозмашин — укре-
плением работы школ, развернуть широкую практическую работу 
по решительному улучшению культурно-бытовых условий работы 
и быта колхозников, рабочих совхозов и промыслов (организация 
культстанов, благоустройство колхозной деревни, хотона, совхоз-
ных усадеб, промыслов, развитие национального искусства, до-
школьное воспитание и т. д.). 

(Л. 283) Конференция поручает Областному комитету партии 
и Обкому комсомола в кратчайший срок завершить перестройку 
организационной и политико-воспитательной работы в соответ-
ствии с требованиями, предъявляемыми комсомолу современным 
периодом.
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Конференция считает необходимым решительную перестрой-
ку методов руководства от Обкома комсомола до низовых звеньев, 
перенеся весь центр тяжести организаторской, массовой и полити-
ко-воспитательной работы непосредственно в бригады, цеха, от-
деления. 

Поручить Обкому партии оказать широкую помощь комсомолу 
в развертывании марксистско-ленинской учебы в комсомоле, все-
мерно повышая политический уровень комсомольцев, классовую 
революционную бдительность комсомольской организации. 

Конференция поручает Обкому оказать практическую помощь 
профсоюзам в укреплении их кадров.  <...>1

[НА РК. Ф. П-1. Оп. 2. Д. 123. Л. 23–31, 73–75, 84–101, 
103–113, 191–198, 270–284. Подлинник. Машинопись].

Сокращения
Автообласть — автономная область.
ГОРТ ― Государственный отдел радиотехники.
ГТС ― Городская трансляционная сеть.
Калмобласть — Калмыцкая область.
КК — Контрольная комиссия.
КрайКК — краевая контрольная комиссия.
Натурналог — натуральный налог.
Наркомзем — Народный комиссариат земледелия.
Наркомнац — Народный комиссариат по делам национальностей.
НКН — Народный комиссариат по делам национальностей.
Обком КПСС — областной комитет Коммунистической партии Советско-
го Союза.
Облбюро — областное бюро.
Облисполком — областной исполнительный комитет. 
ОблКК — областная контрольная комиссия.
ОблОНО — областной отдел народного образования.
Облсоюз — областной союз.

1 С 284 по 291 лл. представлены протоколы избрания членов Калмыцкого обкома 
партии, бюро обкома партии, секретариата, а также делегатов на XVII съезд 
ВКП(б) от Калмыкии. Информация об этом дана во вступительной статье к 
документу.
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Облпартконференция — областная партийная конференция.
Облпрофсовет — областной профессиональный совет.
Парторганизация — партийная организация.
Партстроительство — партийное строительство.
Политпросвет — политическое просвещение.
Профдвижение — профсоюзное движение.
Райотдел — районный отдел.
РКСМ — Российский комитет Союза молодёжи.
Совпартработники — советские партийные работники.
Совпартслужащие — советские партийные служащие.
ТОЗ – товарищество по совместной обработке земли.
Уездком — уездный комитет.
Уисполкомы — уездный исполнительный комитет.
Улуском — улусный комитет. 
ЦК — Центральный комитет.
ЦИК — Центральный исполнительный комитет.
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